

J. L. ESTELRICH DIRECTOR

REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

Table with subscription rates: Un mes: España 1'25, Ultramar 1'50, Extranjero 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

EDICION DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núms. 14 y 16

Telegramas: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados «Centro de Anuncios», Luz, 21.

Número suelto . . . . . pesetas 0'05 Id. atrasado . . . . . 0'10

LA TREGUA

Para salvar el honor

Contra todas las recientes y rotundas afirmaciones del gobierno, se ha concedido á los insurrectos una tregua que no sollicitan.

Los ministros que anunciaron la dimisión antes que tolerar la tregua, cambian inopinadamente de criterio.

Los paternales y reiterados consejos, los ruegos incessantes y amistosos de santo y venerable anciano, son cortésmente desoídos y rechazados para inclinarse sin réplica ante la indicación de las potencias.

Tras de tantos errores, uno más: negar al consejo del Sumo Pontífice lo que se ha de entregar á los representantes de la fuerza material.

Poco sabemos de la opinión que el acuerdo del gobierno ha merecido á las gentes. Leemos que la Bolsa ha saludado con alza la tregua. Nosotros negamos el saludo para mirarla con inmensa tristeza.

No bastan los precedentes de varias suspensiones de hostilidades que recuerdan los amigos del gobierno. Sobre ser muy otras las circunstancias, no había de por medio la demanda de una potencia extranjera.

La obra de incomprensible ceguera que no toma en cuenta los trabajos inicuos de los Estados Unidos, tantas veces advertidos por nosotros; la obra de la imprevisión que deja llegar el conflicto sin alistar los barcos y sin ponerlos en Cuba, necesitaba un remate digno de tamaños desastrosos: decir durante tres días que jamás, jamás se consentiría en la tregua, para admitirla sin discusión en un momento.

Pero á despecho de todas las inconcebibles debilidades del gobierno, la honra de España pide un camino para salvarse, y trata de abrirse paso.

Si lo cierran aquellos hombres que representan el poder público, procederán con mal acuerdo; en un pueblo como el pueblo español, ninguna resistencia iguala el impulso del decoro nacional.

Ya que se otorga la tregua, como desde luego el gobierno no ha señalado un plazo?

Marques en primer lugar un término improrrogable de veinte días. Aprovechese ese tiempo para reunir en Cuba el Pelayo, el Oquendo, el Vizcaya, el Infanta María Teresa, el Colón, el Carlos V y cuantos torpederos sea posible.

¿Reconocen la legalidad durante los veinte días los insurrectos? Bien venida sea la paz. ¿No acatan la bandera española? Pues trascurridos esos veinte días, á contar desde ayer, muévanse sin aguardar una hora más de nuevo nuestras armas contra los rebeldes y dispónganse nuestros marinos á impedir, mientras flote un barco, la introducción de los Estados Unidos, que cada vez que se acercan á la isla de Cuba se llevan un trozo del honor nacional.

Frente á la manifiesta incapacidad de los gobernantes que por su mal tiene España, y mirando con grande atención la causa de la paz interior, hoy muy gravemente comprometida, proclamamos como lema de la bandera de la honra dos extremos que pueden sintetizarse en esta forma:

Veinte días de tregua para que la rebelión se someta.

Envío de nuestras principales fuerzas de mar á Cuba.

Si la contienda no termina al expirar ese plazo, guerra incesante á los insurrectos y guerra á los Estados Unidos si insisten en acercarse á Cuba con su armada.

En el grave riesgo que corre el decoro patrio, esta es la solución que pide la honra para abrirse paso.

(De El Imparcial del 10.)

La tregua en Cuba

Importantísima es la cuestión de la concesión del armisticio á los rebeldes y han de interesar, por tanto, cuantos detalles se refieran á aquella.

Por esto nos apresuramos á copiar de la prensa de Madrid del día 10, llegada hoy, lo principal que se refiere á eso que se ha llamado la tregua en Cuba.

Acto de los embajadores

Los embajadores aguardaban órdenes de sus respectivos gobiernos para proceder en su consecuencia, y anteanoche las recibieron bastante precisas.

En virtud de estos despachos, los embajadores de Austria, Alemania, Francia, Italia, Rusia y el encargado de Negocios de

Inglatera, avisaron al Sr. Gullón de que en la mañana de ayer irían á visitarle.

Con efecto, á las diez de la mañana llegaron al domicilio del ministro de Estado los representantes de las naciones, cuya voz llevó el decano señor conde Dubski, embajador de Austria.

Este manifestó que habían creído sus gobiernos que era llegado el momento de hacer á España de palabra figuales indicaciones que se hicieron por escrito al presidente de los Estados Unidos.

Deseaban los representantes de las potencias que, en primer término, constara que no se pretendía ejercer presión alguna sobre España, y que su presencia allí significaba el deseo de expresar al gobierno español el consejo de sus gobiernos de que se accediera á la solicitud del Papa para que se suspendiesen las hostilidades en Cuba, como trámite previo para conseguir la paz.

El ministro de Estado contestó que el gobierno español no había podido acceder á esa misma pretensión, solicitada ya por los Estados Unidos; pero que una vez formulada la demanda por los embajadores, daría cuenta de ella al jefe del gobierno y luego al Consejo de ministros.

Además parece que el Sr. Gullón puso algunos reparos á la concesión de esa tregua en Cuba, que tal vez redundase en perjuicio de España, puesto que se prestaría á interpretaciones poco decorosas.

Los embajadores argumentaron que no era esta la primera vez que habían ocurrido hechos análogos.

La suspensión de hostilidades—añadieron—en nada puede lastimar el honor militar más exquisito, porque los ejércitos de algunas de las naciones allí representadas habían otorgado diferentes veces en circunstancias idénticas treguas encaminadas á conseguir por medio de negociaciones lo que sólo á la larga se hubiese obtenido de otro modo y después de ocasionar muchas víctimas. En otros casos sus gobiernos hicieron sacrificios de amor propio tan importantes como los que condujeron al tratado de Berlín.

El Sr. Gullón objetó que tal vez los insurrectos cubanos no aceptasen esa tregua. En ese caso—le contestaron los embajadores—España habría hecho cuanto era posible por la paz, se conquistaría las simpatías del mundo por su generoso proceder y los rebeldes se enagajarían hasta las voluntades de los que ahora les defienden, considerando que no eran acreedores á la mas leve protección.

Otros muchos argumentos emplearon los representantes de las potencias para justificar la medida que aconsejaban á España, añadiendo que esta debía confiar con el cariño que el Papa profesaba á la nación española.

Los embajadores expresaron su opinión de que esa tregua fuese por un plazo prudencial suficiente á poder seguir determinadas negociaciones.

El Sr. Gullón dió las gracias á los representantes extranjeros por sus gestiones en favor de la paz.

Luego fué á poner en conocimiento del Sr. Sagasta lo ocurrido en la entrevista y después se trasladó á Palacio.

Consejo de Ministros

Más de una hora estuvieron deliberando los consejeros responsables sobre la proposición de las grandes potencias.

Desconocemos el pormenor de las deliberaciones entre los ministros. Unicamente sabemos que salieron á relucir numerosos ejemplos de concesión de armisticios, unos espontáneos y otros bajo la presión de las circunstancias.

En la anterior guerra con los separatistas cubanos se concedieron varios, especialmente por los generales Dula y Martínez Campos. El caso, pues, no era nuevo, aunque las circunstancias son realmente distintas.

Exigido el armisticio por los Estados Unidos, el gobierno lo negó; suplicado más tarde por el Papa, tampoco creyó decoroso concederlo. En el primer caso, era una imposición del enemigo, y hubiera sido una mengua acceder á él; en el segundo, por lo mismo que el Papa no representa más que un poder moral, estimó que podía interpretarse como una prueba de debilidad consentir en lo que se solicitaba.

Ahora son las grandes potencias de Europa, que tienen una alta idea de la dignidad y de la fuerza, las que aconsejan el armisticio, entendiendo que no proponen ninguna cosa indecorosa; y el gobierno, después de madura reflexión, convencido de que el honor de las armas españolas no sufre menoscabo alguno, hace un nuevo sacrificio por la paz y acuerda concederlo.

De esta manera razonaban los ministros, los cuales recordaron durante el debate

que antes que á España los representantes de las potencias se habían dirigido al presidente de los Estados Unidos, logrando que aplazara el envío del mensaje á las Cámaras, y que Mr. Woodford retirara su nota ultimatum.

Como consecuencia del acuerdo se vino en telegrafiar á los gobernadores de todas las provincias, á los capitanes generales, nuestros representantes en el extranjero y al gobernador general de Cuba participándoles lo corrido.

Y con esto terminó el Consejo, dirigiéndose el Sr. Sagasta á dar conocimiento de lo acordado á S. M. la Reina.

La Bolsa

La concesión de la tregua fué acogida en la Bolsa durante la hora oficial con el alza de 1'80 en la deuda interior, un entero en la amortizable, 2'25 en las aduanas, 1'50 en las Filipinas, un entero en las Cubas viejas y 1'10 en las nuevas. Después el interior mejoró 50 céntimos. En cambio los francos subieron 10 céntimos sobre la cotización última.

Lo que dice el general Correa

Varias personas oyeron ayer tarde al ministro de la Guerra expresarse en estos términos:

—Es un error decir que el gobierno ha acordado conceder un armisticio á los rebeldes cubanos. A eso no hubiera yo accedido, prefiriendo antes salir del ministerio, porque equivaldría á tanto como á reconocer la beligerancia á los insurrectos. El armisticio implicaría, además, señalar la posición en que habían de quedar los ejércitos que luchan, y en este caso no hay semejante cosa. El acuerdo del gobierno, cediendo á la invitación de las potencias, es el de hostilizar durante el plazo que el general en jefe del ejército de Cuba considere prudente para preparar la paz.

Yo he tenido que pensar mucho sobre esto, encontrando por una parte que el caso no es nuevo en luchas como las que sostenemos en la gran Antilla, y de otra la inmensa responsabilidad que yo contraería al oponerme á la indicación de las potencias.

Todo esto no impide que el gobierno continúe activamente haciendo sus aprestos; en pocos días hemos atendido á la defensa de posiciones estratégicas en Canarias, en Cádiz y en otros puntos. Ahora estamos ocupándonos de las Baleares, á donde irán algunos refuerzos. A Puerto Rico enviamos gran cantidad de provisiones.

«Preciso es que en estas circunstancias el patriotismo se sobreponga á todo, y así en los elementos militares como en los civiles se conserve la admirable serenidad que tanto nos ha levantado á los ojos del mundo entero.»

Impresiones

Si en las cuestiones de relativa importancia suelen reflejarse impresiones para todos los gustos, con más razón se reflejaron ayer muy diversas, tratándose de asunto tan importante como es el programa internacional.

La tregua acordada por el gobierno es innegable que causó general sorpresa; tanta, que durante la tarde se advirtieron conversaciones animadimas en todos los círculos, cafés y demás centros de reunión.

La atención se fijó inmediatamente en el efecto que el acuerdo del gobierno produciría en los elementos militares y el provecho de que un movimiento de opinión podrían sacar los partidos extremos.

Que en esto paró también su atención el gobierno no cabe duda, porque inmediatamente se adoptaron precauciones, quedando sin concurso multitud de despachos de los corresponsales de provincias y se telegrafió á los gobernadores y capitanes generales.

La nota más general en las conversaciones era de disgusto, porque al fin el gobierno abandona la actitud gallarda de los últimos días, porque se toman nuevas concesiones, porque accediendo á lo que los rebeldes no han pedido, puede cobrar mayores alientos la insurrección y por que una tregua larga sólo aprovecha á los insurrectos que descansan, y no al país, que consume sus recursos, y al ejército, que cuenta bajas diariamente, obligado á sufrir un clima mortífero.

Los ministeriales contestaban que no se perjudica la gallardía del país accediendo á una tregua que mejora nuestro estado de relaciones con las potencias de Europa, que nos da una posición más firme para cualquier eventualidad del problema de Cuba; que se basa en el incuestionable reconocimiento de nuestra soberanía en la gran Antilla y cuya tregua puede no pasar de cuarenta y ocho horas; si mañana se

discute en las Cámaras norteamericanas el mensaje Mac-Kinley ó si es el plazo más largo será para negociar una solución de paz.

POR ESPAÑA

Háse dirigido al Gobierno el siguiente telegrama:

«El Fomento del Trabajo Nacional inspirándose en las tradiciones de patriotismo á que ha rendido siempre culto la industria catalana, ofrece una vez más en estos momentos supremos para la patria española su adhesión incondicional al Gobierno de S. M. y acepta de antemano cuantos sacrificios crea este necesarios para salvar el honor de la nación.»

Ha conferenciado con el general Bermejo el presidente de la Sociedad de ferrocarriles de Andalucía, señor Page, propietario de las minas de Belmez, ofreciendo el concurso de aquéllas para la provisión de Carbones para la Marina.

Dicho Compañía entregará al ramo de Marina 2.000 toneladas de carbón y 100 más por día en lo sucesivo, y en caso de guerra hasta 150.000 toneladas.

El señor Page ha ofrecido gratuitamente en caso de guerra, así como cuantos servicios y personal tiene á sus órdenes la Compañía de ferrocarriles andaluces, las minas de Belmez.

El ministro dió las gracias al señor Page por su patriótico ofrecimiento, que en su día sería aceptado.

La Junta encargada de la suscripción nacional ha recibido entre otras muchas, dos entusiastas adhesiones, una del señor obispo de Málaga y otra del vicario capitular de la diócesis de Calahorra y La Calzada.

El arcediano de cabildo de Zaragoza, D. Juan Rodríguez, primo del señor Sagasta, se ha ofrecido al Gobierno para ir de capellán castrense, sin sueldo en el Ejército de operaciones ó en la escuadra, si establece la guerra con los Estados Unidos. Además, se propone dejar dos días de haber mensual para contribuir á la suscripción nacional.

El Ayuntamiento de San Vicente (Alicante) ha ofrecido para la suscripción patriótica mil pesetas que tiene consignadas para las fiestas de su patrono San Vicente Ferrer.

A propuesta del alcalde de Córdoba, el Ayuntamiento ha acordado por unanimidad contribuir con 1.000 duros á la suscripción patriótica para fomento de nuestra marina de guerra, sin perjuicio de excitar al vecindario á coadyuvar al mismo fin.

Se ha abierto en Llanes una suscripción patriótica, que encabeza una señora norteamericana residente en esta villa.

España y los Estados Unidos

Intervención de las potencias

Un acto de inmensa trascendencia han realizado esta mañana á las diez los embajadores y ministros plenipotenciarios de Italia, Rusia, Alemania, Inglaterra, Francia y Austria-Hungría.

Los representantes de las potencias europeas han comunicado oficialmente á Mac-Kinley esta mañana una nota de que ayer particularmente le dieron noticia, y que ha cambiado instantáneamente de un modo completo la faz del conflicto hispanoamericano.

La nota en cuestión comunica á Mac-Kinley el deseo de Europa de que no estalle la guerra.

Mac-Kinley ha tenido que retroceder en el camino emprendido, y la primera demostración de este retroceso es el no haberse leído el mensaje en la sesión del miércoles, como estaba anunciado.

Nota colectiva.—Las potencias europeas á los Estados Unidos.

Esta mañana se presentaron en Casa Blanca el barón de Hengel Muller, ministro plenipotenciario de Austria-Hungría; sir Julián Pauncefote, embajador de Inglaterra; el doctor Von Holleben, embajador de Alemania; el conde de Vinci, encargado de negocios de Italia, y el caballero Jorge de Voilant, encargado de negocios de Rusia.

Recibidos con la solemnidad de rúbrica, el embajador de Inglaterra, hablando en representación de todos, dijo:

«Señor presidente: Comisionados por las

grandes potencias de Europa, á las cuales representamos, acercámonos á V. E. en misión de amistad y de paz en el presente crítico momento de las relaciones entre los Estados Unidos y España y le trasmitimos los sentimientos expresados en nota colectiva que tengo la honra de poner en vuestras manos.»

La nota entregada por el embajador de Inglaterra dice así:

«Los firmantes, representantes de Alemania, Austria-Hungría, Francia, Gran Bretaña, Italia y Rusia, debidamente autorizados para ello, se dirigen á vos, presidente de la república de los Estados Unidos del Norte de América, en nombre de sus respectivos gobiernos, apelando con todo interés á los sentimientos de humanidad y moderación del presidente y del pueblo de los Estados Unidos en el litigio que sostienen en la actualidad con España.»

«Sinceramente esperan ulteriores negociaciones que conduzcan á una inteligencia que, al mismo tiempo que asegure el mantenimiento de la paz, ofrezca las necesarias garantías para el restablecimiento del orden en Cuba.»

«Las potencias no dudan de que el carácter humanitario y puramente desinteresado de estas observaciones que hacemos, será plenamente reconocido y apreciado por la nación americana.»

La respuesta de Mac-Kinley

El presidente de los Estados Unidos contestó á la anterior nota en la forma siguiente:

«El gobierno de los Estados Unidos reconoce la buena voluntad que ha inspirado la amistosa comunicación que acaba de serme leída, y participa de la esperanza en ella expresada de que la solución de la situación de Cuba puede constituir el mantenimiento de la paz entre los Estados Unidos y España, dándose garantías para el restablecimiento del orden en Cuba y poniéndose así término al crónico estado de disturbios que allí viene prevaleciendo.»

«Estos disturbios perjudican hondamente los intereses y amenazan la tranquilidad de la nación americana por el carácter y consecuencias de la lucha que se mantiene á nuestras puertas, y que además hiere sus sentimientos humanitarios.»

«El gobierno de los Estados Unidos aprecia el carácter desinteresado y humanitario de la comunicación que acaban de presentarme en nombre de las potencias citadas en ella, y por su parte confía en que se apreciarán igualmente los esfuerzos sinceros y en nada egoistas que el gobierno americano ha hecho y está haciendo para cumplir los deberes de humanidad, poniendo término á la prolongación indefinida de un estado de cosas que se había hecho intolerable.»

El patriotismo de la Habana.—Bajas y recibos.—Suspensión de operaciones.—Los rebeldes indefensos.—Dezcos de una solución.

Habana 8.

Siguen trasmitiendo desde Nueva York impresiones y noticias en el sentido de un arreglo pacífico con los Estados Unidos.

Como los telegramas son de origen yankee, suponen que el arreglo está basado en nuevas transigencias y debilidades de España.

Estas noticias producen hondo efecto en la opinión, la cual abrigaba la creencia firmísima de que íbamos á la guerra, y mostraba por esto gran entusiasmo.

Ahora, en virtud de las impresiones aludidas, empieza á temer que vayamos á un arreglo, si no humillante, cuando menos molesto, cosa que enfria los entusiasmos y produce cierto desaliento.

Las personas sensatas procuran neutralizar el efecto de tales noticias, señalando su origen yankee.

También contribuye á que aumente el disgusto la noticia que comunican diciendo que la escuadra suspende su viaje.

Algunos dirigen con este motivo censuras al gobierno, diciendo que mientras aquí los están dispuestos á morir en defensa de la patria, se les priva de un medio de defensa tan eficaz como el de la escuadra.

En caso de guerra la Habana sería invencible, pero otras poblaciones necesitan el auxilio de la marina para luchar en buenas condiciones contra los yankees.

Es digno de notarse que llevamos varios días sin operaciones, á pesar de no haberse suspendido éstas.

Dedúcese de este hecho que ni el ejército ni los rebeldes pueden sustraerse á la influencia de una situación tan indecisa como la actual, cosa que preocupa á todas las personas que piensan seriamente.

Convendría poner pronto término á este estado de cosas para reavivar el espíritu y el entusiasmo en la opinión.

Tomando una cucharadita de las de café, el día...

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, á las dos horas...

Antibios, antiescrolulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

ANUNCIOS MORTUORIOS
Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres...

Línea de Vapores Transatlánticos
Pinillos, Izquierdo y Comp.ª de Cádiz
SALIDAS FIJAS PARA LAS Antillas, Méjico y Estados Unidos

Servicio de la Compañía Transatlántica de Barcelona
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

HERPES CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO
RÓVER
Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido altamente favorables de la Real Academia de Medicina de Palma.

LATOS
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que corresponde...

Grutas del Pirata
SITUADAS en el PREDIO «SON FORTEZA», TÉRMINO de MANACOR
Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca...

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces
Se cura con el licor broa ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Alumbrado Barato
CON EL GAS ACETILENO
Por los aparatos gasómetros Sistema BOSCH
Con patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller

CONFITES CARPA
Curación rápida y segura de toda clase de ALVICO INSTANTÁNEO
Se contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE
PAPEL DE ARMENIA
ANTISEPTICO PODEROSO
COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y INTESTINOS
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

PATENTES DE INVENCION
Marcas de fábrica de Comercio y Agrícolas
Se obtienen y registran en España, Portugal, países del Sur de America y demás naciones extranjeras. FRANCISCO ELZABURU

LA CATALANA
Compañía Española de Seguros contra incendios y Explosiones
ÚNICA EN SU CLASE Y ESTABLECIDA EN CATALUÑA
Esta gran Compañía que opera en estas faenas 30 años ha, es la que ha sacado el mayor número de siniestros en Mallorca...

Para Ponce
Del 10 al 15 del próximo Abril saldrá de este puerto para el de Ponce, el Bergantín goleta URBANA
espítan D. Mignel Vaquer. Admite un resto de carga á flete.

Impotencia
debilidad genital, Esperme torrea y esterilidad
Curación rápida con la poderosa fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote.

COMPRESIDOS DE VICHY
GASOSOS
Preparados con los Sals extractos das Celebres AGUAS DE VICHY
En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Rumores

Personas, llegadas de Barcelona por vía de Sóller, nos han participado que el domingo corrían por la ciudad conal insistentes rumores de que en la Habana a las primeras noticias de la tregua concedida por el gobierno, los jefes y oficiales del ejército voluntario habían presentado enérgica protesta, diciendo que no habían sacrificado las vidas y las haciendas de los suyos para luego terminar de suerte tan ignominiosa.

Se añade que los valientes defensores de la patria abrigaban el propósito de comunicar al general Blanco que pedirían y exigirían hasta donde les fuera posible su regreso a la península, si se daban tantas y tales concesiones a los enemigos mortales de la patria.

En Palma no se tuvo conocimiento alguno de esos sucesos y se extrañan muchos de que en Barcelona pudieran haberse semejantes noticias de una importancia tan grande.

También se nos ha dicho que es muy posible que mañana el vapor Cataluña traiga uno de los batallones que el ministro de la Guerra ha destinado a las Baleares.

Se cree que así lo comunicó el Capitán general de Cataluña al capitán del vapor de la «Isla marítima.»

La Unión Republicana publica hoy estas líneas:

Al entrar este número en prensa circula la noticia de la dimisión del Ministerio y de que el General Martínez Campos ha sido llamado por S. M. para encargarse del poder en vista de las excepcionales circunstancias por que atraviesa el país formando un Gabinete Nacional.

Anoche se afirmaba también que había presentado la dimisión el Sr. Moré, lo que no ha confirmado el telegrafo en todo el día de hoy.

Al conocer esta noticia un alto personaje que hoy se encuentra en Palma, manifestó que de ser cierta careía indudablemente todo el ministerio que es el que ha sostenido íntegro el programa fracasado del ministro de Ultramar.

Buques ingleses

Personas llegadas de Sóller nos han manifestado esta mañana que ayer cruzaron aquellas aguas dos buques de guerra que enarbolaban el pabellón inglés.

Esta mañana hemos sabido que había fondeado en la bahía de Alcudia, punto donde ha de ir la escuadra, el crucero Ibermione buque aviso de ésta.

Es muy probable que esta mañana llegue allí el resto de los buques.

La correspondencia que ha llegado para la escuadra, será conducida a Alcudia.

Congreso internacional de Higiene

A las dos de la tarde del domingo dió comienzo la sesión inaugural del Congreso en el Palacio de Bibliotecas y Museos Nacionales.

La ceremonia revistió gran solemnidad y con asistencia de unos quinientos representantes extranjeros, que ostentaban el distintivo del Congreso español en el frac ó en el uniforme de la corporación ó instituto militar á que pertenecen en sus respectivas naciones.

El ministro de la Gobernación presidió el acto, en vez de la reina, la que está muy ocupada en las actuales circunstancias.

El amplio salón de lectura había sido convenientemente adornado y preparado para unas tres mil personas.

COCINA ECONÓMICA

«La Última Hora»

10 de Abril

Raciones despachadas hoy en la fonda La Confianza, mediante bonos de nuestro diario:

Table with 2 columns: Raciones de asadura (50), Id. de vetas (38), Total (88)

11 de Abril

Table with 2 columns: Raciones de fideos (38), Id. de guisado de carne (30), Total (68)

12 de Abril

Table with 2 columns: Raciones de vetas (33), Id. de potage (30), Total (63)

LA ALFOMBRERA

Se convoca á Junta general ordinaria para el día 21 del que rige á las doce en el local que ocupa la sociedad; los accionistas deberán presentar sustitutos con 24 horas de anticipación; caso de reunirse suficiente número de acciones se celebrará en segunda convocatoria el día 25 del propio mes á la misma hora.

Palma 6 de Abril de 1898.—Por A. de la J. D.—El vocal secretario, Gregorio Vicens.

Ferro-carriés de Mallorca

El día 17 del actual romería al Oratorio de Montesión en Porreras además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma hasta Porreras, á las 11:15 mañana. De Porreras hasta Palma, á las 7:35 noche. Palma 12 de Abril de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

Noicias generales

Los pueblos

Felanitz.—Dice El Felanitzense: No podemos menos de hacer constar el disgusto con que hemos visto estos días que aun no ha desaparecido la costumbre de tirar confites á los concurrentes á las procesiones, acto por demás escandaloso, que tiene tanto de irreverente como de impropio en un pueblo civilizado. A una persona que fué herida en la frente le sobrevino un desmayo, tal fué la rudeza del golpe que recibió.

—Ha sido agraciado con un premio de 300 pesetas, en el sorteo de la Lotería Nacional celebrado en Madrid el 31 de Marzo último, el billete número 14.70, despachado en la Administración de esta ciudad.

—Los campesinos manifiestan esperanzas de que a un recul e aceptable en cantidad y calidad la cosecha de cereales y legumbres. Apesar de esto, dada la facilidad con que caen las lluvias y alguna vez el granizo, nadie reconoce el riesgo en que estamos de que se nos eche todo á perder cuando menos se piense.

Sóller, 11.—Con sumisa compostad se han celebrado en esta villa las religiosas funciones de Semana Santa á las que ha asistido numerosa concurrencia.

—Se están haciendo preparativos para celebrar el aniversario de la victoria alcanzada por los moros capitaneados por Ochiáí, el 11 de Mayo de 1561.

Se espera que á la tradicional fiesta vendrá numerosa concurrencia.—C.

Costix.—Por el Juez municipal se saca á pública subasta para el día 29 del que rige, cuatro porciones de tierra y una casa sitas en el término de Costix justipreciadas con 3563 pesetas.

PALMA

El próximo miércoles á las diez de la mañana la tropa franca de servicio de este Regional número 1, se ejercitará en el tiro al blanco con el nuevo fusil Maüser, en la torre d' en Pau.

La compañía Arrendataria de Tabacos ha abonado por premio de confidencias, durante el año último, 17.169'32 pesetas, correspondiendo de esta suma á Baleares 10,196'70 pesetas.

En el vapor correo de Alicante ha llegado esta mañana el Comisario Interventor de Marina, recientemente destinado á esta isla, D. José Muñoz.

También ha venido la familia del Comandante de marina.

Con toda felicidad ha sido botado al agua esta mañana el bergantín goleta Serrata, recientemente reparado en los astilleros del Mollet.

La operación resulta perfecta, por lo que han sido felicitados los propietarios del citado astillero.

En el muelle se nos ha dicho esta mañana que pronto subirá al astillero del Mollet, el vapor Islaño con objeto de sufrir una reparación en las planchas.

Para averiguar el fundamento que tenía la noticia nos hemos dirigido al director de la Islaña D. Sebastián Simó, quien nos ha manifestado que efectivamente hace algunos días se pensó en esto, y es más, que se hubiera realizado á no haber sido posible reparar algunas planchas de las bodegas que estaban algo averiadas.

Se nos dice que dentro de unos días subirá á limpiar sus fondos el yate Salvador de la Compañía Arrendataria.

Esta mañana han sido administrados los Santos Sacramentos á las personas enfermas é impedidas de salir á la calle.

La Divina Forma ha sido acompañada procesionalmente, por lo cual se han puesto damascos en los balcones por donde tenía que pasar.

Esta tarde se han embarcado en el vapor correo de Barcelona los Sres. D. Enrique Alzamorá, D. Leonardo Moragues, don Luis Carmena Millán y D. Miguel Torres.

En la tarde de ayer se unieron en matrimonio en la parroquia iglesia de Santa Eulalia, la bella señorita D.ª Micaela Sitjar y el simpático joven D. Vicente Tur.

Desamamos á los desposados eterna luna de miel.

Se halla detenido en Barcelona por falta de señas el siguiente telegrama: Palma: Juan Terrasa.

Esta mañana ha llegado sin novedad á Barcelona procedente de Sóller el vapor Cataluña.

A pesar de estar abiertos algunos caserones con juguetes en el paseo de la Rambla, la concurrencia de estos días ha sido insignificante.

Por este motivo los pocos industriales que quedan, poco á poco van retirándose del citado paseo.

Boletín religioso

Santo de mañana.—San Hermenegildo mártir, fué hijo de Leovigildo, rey de los visigodos, arriano, el cual, habiendo sido encarcelado por confesar la fe católica, como en la fiesta de Pascua no quisiese recibir la comunión de manos de un obispo arriano, por mandato de su inhumano padre fué herido en la cabeza con una hacha. En vez del reino de la tierra, le fué dado entrar rey y mártir en el cielo.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Cayetano dedicadas á San Francisco de Pa-

das; á las seis de la mañana exposición, á las diez y media misa mayor; por la tarde después de rezada una parte del Santo Rosario se dará principio á un devoto Triduo predicando un Padre de la Compañía de Jesús, terminando con la estación, himno y reserva.

—En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agnía del Redentor.

Bibliografía

El último número de la revista catalana L'Aurora, contiene el siguiente sumario:

Text.—Cansons populars de Setmana Santa, per J. Carner Puig Oriol.—(poesia) per Genot.—Magdalena, (poesia) per Julià Carcassó.—Llum, (poesia) per Joseph Carner Puig Oriol.—Crítica teatral, per Jacinto Capella.—Bojeria; (poesia) per J. Bué Ventura.—Correu teatral.—Teatros.—Amor rosa (poesia) per Ramón Cò y Borrell.—De fora.—Societats.—Desde l' Habana, per S. Julián Sanchez.—Voladas.—Enigmas.—Correspondencia.—Secció negra.

Grabats.—María Barrientos, (prima donna soprano).—Laura Robert, (prim e a sopr no crímtica catalana.)

A cada uno de los números de esta interesante revista acompañan 82 páginas de folletín, en forma encuadernable, el cual contiene obras teatrales de los más celebrados autores catalanes, pudiéndose formar en breve una selecta biblioteca.

Actualmente se publican las obras siguientes: Lo senyor secretari; Indicis y Las Esperperdes de Can Tius.

Suscripción: 4 pesetas semestre, en provincias

Movimiento marítimo

Entradas.—Procedente de Alicante á las cinco de la mañana el vapor Lulio con la correspondencia, pasaje y carga varia.

Procedente de Ponce la polacra goleta Beatrix con efectos.

Salidas.—Para Barcelona á las cinco de la tarde el vapor Beller con la correspondencia, pasaje y carga varia.

Para Las Palmas (Gran Canaria) el bergantín goleta Segun'et con varios efectos.

Despachado.—Para Argel laúd San Antonio con varios efectos.

Para Palermo la polacra goleta Diligencia con varios efectos.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Registros Civiles

Día 9.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1. Matrimonios: D. Miguel Cereol y Triey con D.ª Antonia Vaquer y Alorda.

Día 10.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0. Matrimonios: D. Miguel Garcias Bonet con doña Francisca Terrasa Estarellas.

Borrascas y deventuras

Sucesos

Ha sido puesto á disposición del señor Juez el individuo que hace algunos días hirió con llave inglesa á una mujer de mal vivir é insultó á la guardia municipal en el momento de ser detenido. Dicese que el individuo en cuestión estaba completamente borracho.

—Se nos dice que el Alcalde ha nombrado á dos empleados para dar caza á los perros que andan sueltos y sin los correspondientes requisitos.

Esta mañana á las doce habían ingresado en Tírador doce de éstos.

—Por los inspectores de policía fué auxiliado ayer un profesor de la orquesta del Teatro Circo que fué acometido por un síncope.

Se le condujo á su casa en carruaje prodigando e cuantos cuidados fueron del caso.

—Por los inspectores de policía ha sido detenido un sujeto presunto autor de un robo de cordoncillo verificado en Binisalem.

Por dichos señores se dió ayer una batida á los muchachos que jugaban por las murallas molestando á los transeúntes.

Bonos de la Exposición de París de 1900

CON GARANTIA DEL ESTADO FRANCÉS

Table with 2 columns: Lot numbers and amounts (e.g., 5 lotes de francos 500.000... 2.500.000)

4.300 lotes en 29 sorteos por francos... 6.000.000

Dichos sorteos son públicos en el CREDIT FONCIER de París en los días 25 Febrero, Abril, Junio, Octubre y Diciembre, hasta 1900, y comprenden todos los números menos los ya premiados. Los premios se abonan 3 meses después de los sorteos, cuyas listas facilita la Compañía LA UNION ESPAÑOLA de Barcelona, y anticipa el pago si así conviene á los interesados.

Los bonos dan derecho además á 0 entradas gratuitas para la Exposición y al 35% de descuento en los ferro-carriés franceses. Si no se utilizan estas ventajas, pueden negociarse el título, que la misma Compañía abonará al contado.

Se adquieren á 10 pesetas mensuales, por suscripción de 300 pesetas, en grupos de 5 títulos, que se depositan en el Banco de España durante el pago, y se entregan una vez terminado. Tiene el suscriptor los números desde el primer trimestre y le pertenece por completo todo premio que obtenga en cualquiera de los plazos.

En virtud de privilegio exclusivo, se acompaña á cada bono un talonario de valor equivalente en participaciones de 0'50, 1, 2, 3 y 4 pesetas, que el poseedor podrá ceder á terceras personas ó aplicar como metálico en pago á la Compañía, para recuperar su desembolso no obstante conservar el título.

Al contado importa 50 pesetas cada bono con su talonario. Se remite certificado ó se entrega contra dicha suma.

CONVIENEN REPRESENTANTES EN TODAS LOCALIDADES.

Dirección: LA UNION ESPAÑOLA. Rambla Flores, 17.—Barcelona.

CAPITAL SOCIAL: 2.500.000 PESETAS

Sub-director en Palma: D. BARTOLOME BOSCH y BLASCO.—Unión, 26.

Nota: Para colocación de participaciones, la Compañía constituye depósitos de 5 ó 10 títulos en las localidades, abonando 12 y 1/2 % de comisión. Para ser depositario se requiere abonar pesetas 2'50 neto por cada título y su talonario, ó designar Casa comercial que los abone al recibirlos. Los que no colocare se le reintegran al devolvérlos. Los premios que ocurran durante el depósito, si no se colocan los talones, pertenecerán por mitad á la Compañía y al Depositario.

Hlixir á la Inca vina Giol

El mejor preparado para el estómago.

Véase el anuncio en 4.ª página

BANDERIN PARA ULTRAMAR EN PALMA

Pelaires, 25—Entresuelo

El día 13 del actual de 9 á 12 de su mañana se pagarán las asignaciones de los individuos de la Recluta Voluntaria del Distrito de Cuba, el 14 las de los individuos de la Recluta Voluntaria del Distrito de Filipinas, el 15 las de los Sres. Jefes, Oficiales y tropa de los Distritos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y el 16 las incidencias.

Palma 11 Abril 1898.—El 1.º Teniente Jefe, Jesús Nieto.

Por telegrafo

(Prohibida la reproducción)

Proposiciones de arbitraje

Madrid 12 (9-10 m.)

Londres.—Un telegrama de Roma dice que un cardenal que goza de gran prestigio en el Vaticano ha dicho que el Papa abraza esperanzas de paz y que confía serán ometidas á un arbitraje las diferencias que existen entre España y los Estados Unidos.

Opina el Papa que el arbitraje será difícil, pero que el arreglo propondrase bajo la base de la autonomía política y económica más amplia. Dice que es muy posible que este arreglo lo acepten ambas naciones.

Manifestaciones patrióticas

Madrid 12 (9-16 m.)

Barcelona.—Unas mil personas se reunieron anoche en la plaza de Cataluña con objeto de organizar una manifestación patriótica.

Los manifestantes recorrieron las Ramblas y otras calles céntricas, vitoreando á España, al Ejército y á Cuba Española.

La policía logró disolverlos sin grandes esfuerzos.

En varios cafés, á petición de los concurrentes, tocóse la marcha de Cádiz, haciéndose entusiastas manifestaciones patrióticas.

Madrid 12 (9-16 n.)

Valencia.—A última hora de la tarde de ayer algunos grupos organizaron una manifestación que recorrió las calles de la población á los gritos de Viva España, Viva el Ejército, Viva la Marina.

Uno de dichos grupos penetró dentro de un café cantante de la calle de las Barcas, en donde apoderóse de dos banderas y se dirigió al teatro de Ruzafa donde se hicieron entusiastas manifestaciones.

Dicese que se trata de repetir esta noche la manifestación y que será mucho más numerosa que la de ayer.

Tranquilidad-Reclamación

Madrid 12 (9-16 m.)

En Madrid reina completa tranquilidad.

Un súbdito del Uruguay se ha quejado ante las autoridades de haberle atropellado anoche en la puerta del Sol los agentes de orden público, cuando se dirigía al hotel. Dice que los agentes no hicieron caso de sus protestas á pesar de haber declarado su nacionalidad.

Dicho individuo propónese reclamar ante el ministro del Uruguay.

El bando

Madrid 12 (9-50 m.)

En la Habana ha publicado el general Blanco un bando á conocer el decreto del gobierno español concediendo el armisticio á los rebeldes.

Dice así:

«El gobierno de Su Majestad accediendo á los reiterados deseos de S. S. el Papa y de las grandes potencias ha resuelto para preparar y facilitar la paz en la Isla decretar la suspensión de las hostilidades y ha ordenado que lo haga público por medio del presente bando.

Por tanto, dispongo.

Primero: decláranse suspendidas las hostilidades en todo el te-

riterio desde, el día siguiente al en que se reciba este bando en cada localidad.

Segundo: los detalles de la ejecución y el plazo que durará la tregua se determinarán en las instrucciones especiales comunicadas á los comandantes y generales.»

Los órganos de las grandes potencias.

Madrid 12 (11 m.)

La prensa extranjera considera que el Mensaje de Mackinley abre esperanzas á la paz; dice que la concesión del armisticio ha facilitado este camino.

Igualmente considera existe la posibilidad del restablecimiento de las relaciones diplomáticas.

Dichos periódicos dicen que realmente el Mensaje está redactado en términos corteses y que no contiene ninguna ofensa directa ni indirecta para España.

FABRICA

Almacenes MONTANER

2-SINDICATO-2

Se han recibido los surtidos de géneros negros para Cuaremas.

Expléndidas colecciones en MANTONES-BLONDA y CHAUTILLY Precios baratísimos

MONEDAS Y OBJETOS DE ORO

Por tener necesidad de dicho metal, se pagan á buen precio todas las que se presenten. También se compran todos los objetos antiguos

CALLE DE FIOD-8 (Frente San Juan de S.º aigo)

INTERESANTE

Oro

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del número metal. No farsas de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

— MONJAS, 16, ENTR.º —

EL COMPRADOR DE

Oro y Alhajas

que dá mejor prima

lo encontrará el público en la calle de la PLATERIA, N.º 36—Tienda «La Estrella»

ORO

SAN MIGUEL-44-PALMA

Única casa que no está asociada con los demás y que dá más bonificación que cualquiera otra en monedas, y objetos de oro.

44-SAN MIGUEL-44

Se pasa á domicilio.

Agencia-Despacho

DE LOS

BAÑOS TERMALES

de San Juan de Campos, tienda de vinos y licores, Herrera, 47.

Al público

En ventajosas condiciones se vende ó traspasa un Establecimiento de CAFÉ y FONDA.

Para informes: en el Centro de Anuncios, Luz-21

AL PÚBLICO

En la acreditada

CARNICERIA «MODELO»

de la calle de Cereales y en las mesas de los corrientes números 7, 11, 35, 37, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 79, 80, 82, 83, 85, se vende Certero y Cordeiro á Ptas. 1'50 el Kilo.

M.ª Adolfinia Aubian

MODISTA DE SOMBREROS

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela, que llegará á Palma el miércoles 13 del corriente, hospedándose en la FONDA BARNILS, CALLE CONQUISTADOR.

Caja de Ahorros-Banco de Previsión de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Habiéndose pre-entado los mutuarios, J. P.—F. G.—L. S.—J. M.—G. M. á cuyo favor se expedieron las papeletas de empeño números 740 3—86041—8124—72290—65084—y respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos que manifestaban haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Trascurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 2 de Abril de 1898.—El vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

La guerra con los Estados Unidos no atemoriza aquí a nadie; antes al contrario, todos muestran resaca a los mayores sacrificios y confían en vencer. — DOMINGO BLANCO.

### Preparativos en Guerra

La Gaceta publicó un decreto relativo al llamamiento de la segunda reserva del ejército de Canarias.

Va precedido de un preámbulo en el que se dice que en vista de las excepcionales circunstancias que el país atraviesa se hace preciso preparar a los elementos necesarios para dejar a cubierto de cualquier eventualidad a las islas Canarias.

A este efecto se ha reforzado su guarnición con cuerpos del ejército de la Península; mas no conviniendo debilitar a ésta, y no contando con reserva activa que llamar a las filas por estar toda sobre las armas, se ha creído conveniente hacer uso de la movilización indicada.

Los seis batallones en pie de guerra que se organizan con las fuerzas mandadas incorporar, se compondrán cada uno de 1.000 plazas, completándose también hasta igual número con reclutas de aquéllas, las plazas de los batallones regionales números 1 y 2 de Canarias.

Para atender a los gastos que ha de originar la movilización, el señor ministro de la Guerra pedirá el crédito que considere necesario para todo el tiempo que dure la movilización.

Dichos gastos serán con cargo al crédito extraordinario de la campaña de Cuba.

### La Unión Ibero-Americana

Esta patriótica Sociedad ha dirigido al Gobierno el siguiente Mensaje, según adelantamos por telegrama.

La Unión Ibero-Americana, que tiene por objeto estrechar las relaciones de amistad y mutua conveniencia entre España y Portugal y los países y territorios de Ultramar, que deben ser su civilización, su lengua, y el haberles traído providencialmente a los esplendores de la vida moderna, no puede creer, sin emoción tan profunda como patriótica, los conatos de una nación de distinta raza que, olvidando lo que ella misma debe a la descubridora del mundo americano, los dirige, contra todo derecho, a mermar los prestigios de la indiscutida soberanía de España, y que abandone los últimos restos de aquel suelo que por títulos de entera legitimidad le pertenecen.

La bandera española que ondea en las islas de Cuba y Puerto Rico, a cuya sombra tuvieron estas islas libertad práctica, riqueza y prosperidad como ninguna otra colonia de las naciones más adelantadas, es para todos, y singularmente para los pueblos europeos, garantía de derecho, y de los grandes e incalculables intereses que en el comercio universal a todos y a cada uno corresponden.

Llaves aquellas islas del golfo de México, a donde en tiempo no remoto habrán de afuir el comercio del Océano Pacífico, por los canales de Panamá y de Nicaragua, quedaría ese comercio y el movimiento de las naves europeas a la merced del Estado americano, que de uno y otro modo hiciera sentir su imperio ó su preponderancia en esas islas ó en cualquiera de ellas a la entera merced de tonos de intereses egoístas.

En cuanto al derecho, por el mismo título, por la misma razón del solo atrevidismo ó la fuerza de las pequeñas posesiones que Europa conserva sobre los mares antillanos, tendrían que irse retirando a sus respectivos pabellones, pudiendo decirse que si España abandonase a Cuba ó Puerto Rico, contra lo que la Asociación Ibero-Americana espera de las energías de España y de su Gobierno, lo que de allí se retiraría sería propiamente la bandera de la Europa.

No, esto no puede ser; España no está defendiendo en Cuba sus solos intereses y derechos; la causa que defiende es más grande que, por ley de la Historia, está vinculada en ella, constituyendo sus tradiciones, sus glorias y su luminoso porvenir en la serie de los tiempos.

España defende allí, en su último baluarte, la civilización europea y los derechos de la raza latina en América, cuya prioridad nadie podrá disputar, puesto que esta raza, por su genio y por su fe, hizo surgir del Océano aquel ignorado mundo, que hoy otras razas desean poseer por entero, aniquilando aquéllas.

Por Dios y por la ciencia descubrió España la América; por la gloriosa enseña de la patria peleó heroicamente en Cuba, defendiendo su fe, su tradición, su historia, que, en rigor, son también la fe y la tradición de toda la raza latina de América. Meditan bien sobre este punto todos aquellos pueblos latinos; vean cómo España, providencialmente con empuje soberano, tanto defendiendo sus derechos y su bandera, como los derechos y la bandera de toda la raza nuestra en América, cuya hegemonía libremente consentida sería insigne torpeza abandonar.

La Unión Ibero-Americana, inspirándose en estos sentimientos, atenta a los peligros que para España y para los pueblos todos de su raza lleva la ardua imposición de los Estados Unidos, y dispuesta en la medida entera de sus fuerzas a ponerlas todas al servicio de su acendrado patriotismo, considera lo su deber manifestarlo así al Gobierno de S. M., estando pronto a cualquier sacrificio en interés de la patria española, al que se encuentra consagrado.

El Presidente, Faustino Rodríguez San Pedro.

El Secretario general, Acacio Barrio.

Madrid 8 Abril 1897.

### En honor de Ibsen

En Christiania ha sido celebrado con grandes fiestas y regocijos populares el septuagésimo aniversario del nacimiento de Enrique Ibsen. De todos los puntos del reino y de muchos del extranjero han afluido los regalos al gran dramaturgo; el cual ha sido nombrado por el Ayuntamiento de Christiania hijo adoptivo de la ciudad. El insignie literato ha sido obsequiado con un banquete, al que han asistido los hombres más eminentes de la región escandinava. Además, le ha sido ofrecido un libro de oro, el cual contiene un autógrafo del Rey Oscar; bellísima composición poética que los periódicos suecos y noruegos insertan en lugar preferente. Sabido es que el Rey gusta de versificar, y sabido también que sus producciones literarias pueden parangonarse con las de los más distinguidos de los poetas contemporáneos.

Una Comisión de literatos ingleses, en la cual figuran literatos tan eximios como Elliott, Martin Canvray, Barrie, Bradley, Asquith y Beerholm Tree, ha enviado a Ibsen un regalo verdaderamente regio.

Trátase de una copa de plata, copia fidelísima de la que en el año 1730 fué construida por el joyero Jeremiah King para el Rey Jorge III. Otros muchos han sido ofrecidos al gran dramaturgo no ruego.

En Copenhague, ciudad en la que han sido editadas la mayor parte de las obras de Ibsen, preparase una representación monóstruo en el teatro de Dagmar, en el cual habrán de ser puestos en escena los dramas todos que constituyen la inmensa obra literaria del gran dramaturgo. Hasta *Peer Gynt* y *César y Galileo* serán representadas. El editor de Ibsen prepara una edición popular de sus obras, a precios baratísimos; para esta edición ha escrito el maestro un prólogo, que califica de verdadera maravilla los que han tenido ocasión de leerlo.

En este prólogo aconseja Ibsen al público que lea sus obras en el orden en que van coleccionadas, puesto que ellas constituyen un todo armónico, cuyas partes van entrelazadas con tal arte, que cada una viene a ser consecuencia y antecedente de la que le precede y de la que le sigue.

### NUESTRA INFORMACION

#### El Orfeón Republicano

Esta importante sociedad coral, de la que en varias ocasiones nos hemos ocupado con elogio, siguiendo las tradiciones de sus hermanas de Barcelona, salió ayer y anteyayer a cantar las *caramellets* por las calles de esta ciudad, obsequiando con otras tantas serenatas a personas y centros de su devoción.

Una de las casas favorecidas por el Orfeón republicano fué nuestra Redacción, dedicándole que tanto más de agradecer cuanto nuestras frases de elogio para el Orfeón no han traspasado nunca los límites de lo justo y hasta tenemos el remordimiento de no haber elogiado suficientemente esta sociedad, nacida de los esfuerzos de un hombre tan digno de ser estudiado como D. Anselmo Clavé, fundador en Barcelona de las sociedades corales de obreros, con los cuales realizó una obra sociológica, civil y de trascendencia, así para los fines políticos como para los artísticos.

La circunstancia de ser día festivo, hizo que por parte nuestra no pudiéramos agradecer personalmente en aquellos momentos las atenciones con que nos honraba la distinguida sociedad; hiciéronlo por nosotros algunos buenos amigos que se encontraban reunidos en el *Saloncito Beethoven*, instalado en los bajos de esta casa; pero cúmplenos ahora estimar desde nuestras columnas la atención recibida y avivar en frases de entusiasmo el generoso ardor con que los orfeonistas se congregan para fines tan meritorios como persigue la sociedad a que están afiliados.

Toda nota que salga de la vulgar tonía que nos consume, toda impresión artística que se recoja, todo esfuerzo que tienda a conseguir lo noble y desinteresado, encontrará siempre en nosotros decididos campeones para gritar con entusiasmo: Adelante!

#### Guarnición de Baleares y Canarias

Por telegramas publicados estos últimos días saben nuestros lectores que se han sortado algunos regimientos de infantería que en breve vendrán a reforzar la guarnición de esta plaza.

Estas noticias nos han inducido a averiguar las fuerzas que hoy se hallan aquí disponibles, igualmente que en Canarias, y de los recogidos podemos suministrar el siguiente extracto:

**Distrito de Baleares.**—Infantería: dos regimientos de línea de a dos batallones cada uno; dos idem de reserva con id. Total ocho batallones, que en pie de guerra suman 8.000 hombres de tropa.

**Caballería:** un escuadrón de cazadores; en pie de guerra, 150 hombres.

**Artillería:** 8.º batallón de plaza; en pie de guerra, 1.000 plazas.

**Ingenieros:** compañía de zapadores minadores, 250.

**Guardia civil:** una comandancia, 200.

**Carabineros:** una id. 200.

**Administración militar:** sección montaña, en pie de guerra, 100.

**Sanidad militar:** id., 50.

**Total:** 9.950 hombres de tropa, a los que deben añadirse 2.000 en dos batallones que podrían organizarse con reclutas disponibles, sobre la base de los cuadros de las dos zonas de reclutamiento.

**Distrito de Canarias.**—Infantería: dos batallones de cazadores regionales; en pie de guerra 2.000; seis batallones de reserva, idem id., 6.000.

**Artillería:** 9.º batallón de plaza, 1.000.

**Guardia provincial,** 140.

**Administración militar:** una sección de montaña, 60.

**Sanidad militar:** una sección, 50.

**Total:** 9.200.

Más un batallón de 1.000 plazas ó más, que podría organizarse con reclutas disponibles, sobre la base del cuadro de la zona de reclutamiento.

#### Ciclismo

Ayer se efectuaron las carreras de los 100 kilómetros organizadas para el U. V. E.

El trayecto por recorrer era el de Palma—Manacor—Palma. Pujó fué el héroe y esto que la niebla y la fuerte brisa impedían la marcha dura de los ciclistas. Los demás dejaron bien sentado el pabellón. A todos la enhorabuena.

#### Patriotismo

El pasado viernes se celebró en Ibiza una reunión de autoridades Eclesiástica, Militar y de Marina, en las oficinas del Ayuntamiento. Asistió también el Sr. Juez de instrucción. La convocatoria partía del Sr. Alcalde. El objeto de la asamblea era tomar alguna iniciativa, relacionada con

**Don Román Ribas y Puigserver**

FALLECIÓ EL 9 DEL ACTUAL

(Q. E. P. D.)

Su esposa hermano, hermana, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el miércoles 13 del corriente a las once de su mañana, en la Iglesia parroquial de San Nicolás, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

las difíciles circunstancias porque pasa actualmente la nación.

Entre los acuerdos adoptados en esta junta, figuran el de solicitar del Capitán general de estas islas 600 fusiles que, con 200 que existen allí, servirían para el armamento de voluntarios, de los que formarían en caso de necesidad, un batallón; solicitar, igualmente del Capitán general del Departamento de Cartagena, que se destinase un cañonero a aquella isla, y abrir una suscripción, tan pronto como por los encargados de la nacional se haga alguna indicación en este sentido para contribuir al coste del acorazado *España*.

Todo esto, claro está, sin perjuicio de que, si las circunstancias lo exigen, se celebren nuevas reuniones a las que se invitarían a las personas más salientes de la población, para adoptar los acuerdos que aconsejen aquellas.

A propuesta del Presidente de la Comisión organizadora del festival ciclista que ha de celebrarse en Felanitx, Sr. Quiñones, se ha acordado arbitrar medios para que sea productiva la fiesta, si desgraciadamente llegase a estallar la guerra con los Estados Unidos.

#### Excursionistas

Desde el sábado último en que llegó a esta ciudad el numeroso grupo de excursionistas del *Club alpino francés*, éstos no han parado un momento, realizando sus correrías por la isla conforme el programa establecido.

Los dos grupos llamados de *los intrépidos* y de *los no intrépidos* han venido a Palma después de su excursión a Valldemosa, donde encontraron favorable acogida por parte de su S. A. R. 6.º el archiduque Luis Salvador, quien obsequió a sus huéspedes de *Miramar* y dió orden a su administrador Ilmo. Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros para que atendiera a los deseos y necesidades de los señores que forman el *Club alpino francés*.

Esta deferencia cariñosa, podemos asegurar que ha sido real y verdaderamente agradecida. Por encargo especial de M. Bédry y a nombre de sus compañeros, hacemos constar la satisfacción que todos experimentan por el modo como se les ha recibido en Mallorca y las atenciones de que se reconocen deudores, con que les ha coimado el Sr. Archiduque de Austria.

Las calurosas frases de entusiasmo con que M. Bédry nos hizo el encargo de referencia no podemos trasladarlas a nuestras columnas porque desmerecería, y por nuestra parte sólo podemos decir que Mallorca y sus ilustres hijos adoptivos no hacen sino cumplir con sus tradiciones, el dispensar los agasajos a que tienen derecho aquéllos que nos dispensan el honor de su visita.

Nuestro corresponsal de Soller nos escribe con fecha 11 las siguientes noticias: «El sábado por la noche llegó a ésta la mitad de los expedicionarios del *Club alpino francés* en número de 33, que vinieron en siete carruajes, y después de haber visitado y contemplado lo que encierra nuestro delicioso y pintoresco valle, llevándose muy buenas impresiones, ayer a las 2 de la tarde salieron para Palma.

A las seis de la misma llegó el resto en número de 32 excursionistas, algo contrariados por un pequeño accidente que tuvieron en el camino, cerca del *Pou don Valls*, a causa del desbocamiento de los caballos de uno de los carruajes. Los pasajeros saltaron del coche y uno de ellos se hizo una herida en una ceja y un médico que forma parte de la excursión, le practicó la primera cura antes de llegar al pueblo.

Después de todas estas cosas que el mal no sea de importancia, como conjeturamos por haberle visto salir para el monasterio de *Lluch*.

Ayer reunidos en el café *La Unión*, situado en la calle del Príncipe, fueron obsequiados por los comerciantes sollerenses que tienen íntimas relaciones con la vecina república, con una brillante serenata por la Banda Sollerense.

Tocóse la Marsellesa, que fué calurosamente ardaudada por los obsequiados y por el público en general, que agrupado invadía por completo la calle.

Dirigió la palabra al público con el más vivo entusiasmo el Sr. Bédry, secretario del Club, dando las más expresivas gracias

por la buena acogida del pueblo. No ocultó las buenas impresiones que tenían los excursionistas el Cura M. Valez, quien se asoció a nuestros buenos deseos de la paz y tranquilidad de España, dando vivas al pueblo sollerense, a España y a la unión de las naciones europeas.

Los músicos fueron obsequiados en el mismo café con un buen refresco y al mismo tiempo fué saludado con toda expresión D. Martín Bennasar, director de la Banda.

A las primeras horas de esta mañana ha salido un grupo de los excursionistas para el *Puig Mayor*, y los restantes, después de haber visitado nuestras iglesias, algunos huertos y jardines, a las 10 de la mañana, montados en caballerías y acompañados del cura M. Valez y saludado al numeroso público que atestaba la plaza, han salido con dirección a *Lluch* a fin de visitar dicho monasterio y reunirse con sus compañeros y descansar esta noche en dicho punto.

Ha sido de suma satisfacción de todos los excursionistas el hallar en ésta con quien comunicar y entrelazar las lenguas francesa y castellana, a causa de los muchos que sostienen correspondencia con aquéllos.

#### Mallorquines en Cuba

La hora de itinerario ha entrado el vapor correo llevando a su bordo el catedrático de la Universidad de Barcelona, don Odón de Buen, acompañado de algunos alumnos de la misma.

Se han hospedado en la fonda de la Marina y a las nueve de la mañana ha salido con dirección al *baranché* a fin de tomar algunas vistas de tan ameno y delicioso punto.

A la una y cuarto se hallaban ya de regreso a fin de salir esta misma tarde para ir a visitar y contemplar las fincas que S. A. R. el Archiduque de Austria, Luis Salvador, posee en el término de Deyá y Valldemosa.

Esta tarde, en el tren de las dos, ha salido nuestro Director D. Juan Luis Estelrich, con objeto de reunirse en Inca con los excursionistas franceses, y juntos dirigirse a Manacor, donde nuestro querido compañero les presentará a los Sres. Amer, dueños del Museo prehistórico del término de Manacor y al Sr. Pont, director de la *Capella*.

Los excursionistas mostraron deseos vehementes de oír los rústicos cantores y visitar las preciosidades arqueológicas que poseen los Sres. Amer.

#### Weyler

En *El Nacional*, de Madrid, encontramos las siguientes líneas.

«Cansado el general Weyler de presenciar la poca del prestigio y decoro del Ejército, de nuestra sberanía y de la hora patria sin que nadie más que el protestará resolvió marcharse a *podas sus olivos* en San Quintín de Mediona, donde no se crían alcornoques.

Si el procedimiento aquí seguido da resultados, como parece natural en vista de la satisfacción ó de la indiferencia con que país y Ejército han presenciado la poca de sus prestigios, es de suponer sus olivos también retengan y gane en valor la finca. En caso contrario, habrá de reemplazar la podadera por el hacha, si encuentra leñadores que le ayuden a destruir troncos y árboles, para plantar, en el sitio que éstos ocupan hoy; otros árboles que den fruto.

La ocupación, pues, del general Weyler en locos momentos actuales se halla perfectamente justificada.

Entre presentar la poca que aquí se realiza sin que nadie le ayude a impedirlo, y observar el efecto que en sus olivos hace ese procedimiento, ha optado por el último.»

Ayer tarde supimos por una casualidad que el general Weyler había recibido un telegrama urgente, y esto bien pronto fué relacionado por la imaginación con los sucesos actuales.

Más tarde oímos hacer interesantes comentarios al ilustre general acerca de la situación tristísima de España, que han creado más bien los ministros que las circunstancias, y que nosotros no publicamos porque fueron hechos entre amigos íntimos, y desde luego supusimos que nuestro paisano se marcharía esta tarde a Madrid, donde pudieran ser muy necesarios sus servicios que pone siempre al lado de los que defienden el honor de la Patria.

Hoy, hasta muy tarde, no se ha conocido la resolución del general, que era marcharse cuanto antes a Madrid.

Sus amigos no han sabido nada de viaje tan precipitado, y muchos no habrán podido despedirse de él, ni acudir esta tarde al muelle.

#### Política

Leemos en *El Liberal Palmesano*:

«Va engrosando y constituyéndose en debida forma, el partido silvelista mallorquín.

En muchos pueblos se organizan comités que apoyarán incondicionalmente el partido de unión conservadora, reconociendo en Mallorca la jefatura del Diputado a Cortes, Sr. Conde de San Simón.»

#### Está tarde se ha embarcado para la península el diputado electo por Mallorca, Sr. Conde de San Simón.

«Deseámosle feliz viaje.»

A las diez de la mañana del sábado se reunió en una de las dependencias del Gobierno civil la Diputación provincial y compromisarios para la elección de senadores a fin de proceder a la constitución de la mesa que actuó anteyayer.

Quedaron designados para ofrecer el cargo de secretarios escrutadores, que juntamente con el señor Socias, presidente de la Diputación, habían de constituir la mesa interina los señores, D. José Serra de Soller, D. Juan Martorell de Estelbliments, D. José Oliver de Manacor y D. Gabriel Mora de Porreras.

Esta mesa aceptó todas las credenciales presentadas por los compromisarios asistentes a la sesión.

Para constituir la mesa definitiva fueron elegidos los señores D. Rafael Moll, D. José Ferrá, D. Ramón Martorell, y D. Jaime Valent.

Tomaron parte en la votación ocho diputados y setenta y dos compromisarios. El domingo a las diez se reunió en una de las dependencias del expresado Gobierno la Junta para proceder a la designación de los nuevos senadores quedando designados los señores D. Pedro Martínez Rosich, D. Pedro Antonio Cervera y D. Elviro Sans y Masferrer.

La elección se llevó a cabo sin contratiempo alguno.

El domingo, a las once y media de la mañana, una comisión del Centro Romerista fué a dar la bien venida al ilustre general Weyler.

La comisión estaba formada por D. Enrique Cuschieri, D. Fernando Arias, D. Pablo Serra, D. Gabriel Montis, D. José Sureda Lliteras y D. Juan Villalonga.

Entre el general Weyler y sus amigos de la agrupación romerista cruzáronse palabras de cordialidad y uaninimidad de criterio en el asunto de Cuba y los Estados Unidos.

#### Los manifestantes en Madrid

En el Gobierno civil se ha recibido el siguiente telegrama del Ministro de la Gobernación:

«Madrid 11-45 n.

Grupos de curiosos en más ó menos número se han reunido diferentes veces desde las primeras horas de la noche en la Puerta del Sol en actitud pacífica y hasta silenciosa, teniendo la autoridad que recurrir a las intromisiones para disolverles repetidamente sin que se haya producido ninguna desgracia. El aspecto de la población es en general el ordinario salvo la mayor concurrencia en los sitios céntricos.

Las noticias en todas las provincias acusan tranquilidad.»

#### Billetes de Banco falsos

Leemos en varios periódicos de la península que han comenzado a circular billetes de 25 pesetas que, según noticias, son el último adelanto en materia de falsificación.

A consecuencia de una apuesta entre varios individuos sobre si un billete era falso ó bueno, el dueño del papel moneda discutido fué a la Sucursal del Banco en Barcelona, a fin de ver si se lo cambiaban.

Los empleados del Banco lo examinaron y lo dieron por bueno; pero al fin, y a instancias del interesado, fué remitido el billete a Madrid, donde lo taladraron como falso.

Las diferencias que distinguen a dicho billete de los legítimos son las siguientes: La numeración en unos está estampada con tinta color bermellón y en otros con tinta, y algunas pequeñas rayas están más marcadas en los falsos que en los legítimos.

REDACCION  
PRIMOS DE APARCO